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戏剧化

麦卡

摆在我面前的是一份日本足球

队的名单，一份被媒体戏称为“日本

三队”的名单。

这支“日本三队”参加的是新一

届的东亚杯足球赛。

这支 “日本三队” 有什么亮点

么？有！年轻！年轻到了全队所有人

加起来只有47场国际比赛的经验和

两粒国际比赛的进球！

23人的名单里超过30岁的只有一

人，来自广岛三箭队的老将佐佐木翔。

他也是全队中唯一“80后”球员。

接下来， 年龄在24岁-29岁之间

的有七人。其中，两名中场球员大岛僚

太 （川崎前锋队） 和桥本拳人 （东京

FC）比较知名。

除了上述八人， 其他的15名球员

全部都是23岁以下的年纪， 标准的国

奥队阵容。

这份名单的另一大亮点就是所有

球员都来自日本国内联赛球队， 没有

一名在欧洲效力的球员被征召！

因为，没有必要！

在我的印象里， 自2010年南非世

界杯之后， 日本足协就逐步确立了一

条原则：今后在亚洲赛场上，只有亚洲

杯赛和世界杯亚洲区预选赛， 国家队

才会考虑征召在欧洲联赛俱乐部效力

的球员！

这也就意味着， 类似东亚杯这样

的“鸡肋”赛事根本就不在日本国家队

的关注之列，只需要从国内J联赛俱乐

部招人就足可以应付了。

至于成绩？ 那就更没必要去关注

了……

本周二， 新一届东亚杯赛的首场

对决， 新组建的中国国家集训队1比2

输给了这支日本三队。

有人说咱中国队这次也就是派了

个“二队”而已。

没错，咱们的确是“二队”！

“二”到了什么程度？

“二”到了平均年龄比人家大了四

岁却完全控制不了局面！

“二”到了我们的球员明明飞腿爆

人家的头却还嘴硬说是人家的脑袋不

知死活地撞到了自己的脚！

曾经， 原日本队主帅特鲁西埃说

过：中国足球至少要落后日本20年，可

能还不止！

也许， 等到下一届东亚杯开始的

时候，日本队派出来的就应该是四队、

五队了吧？

棋哥

棋从断处生
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好像是历史上第一次，欧冠16强

球队全部来自于五大联赛。

欧洲五大联赛，共有三支参赛队

未能小组出线， 其中包括了国际米

兰。

其实，小组就算没有出线的球队

通过欧冠也能获得很多实际好处。此

前的赛季，参加欧冠小组赛阶段的32

支球队每队将收到至少1270万欧元

的出场费。 根据他们的胜负情况，每

赢一场， 球队将获得150万欧元的奖

励， 平局场次将获得50万欧元的奖

金。

到了八分之一决赛，每支参赛球

队将获得600万欧元的额外奖金。 进

入下一轮的四分之一决赛每支球队

将获得650万欧元的奖金。 四支进入

半决赛的优胜球队， 将有750万欧元

的奖金分配到他们的账户中。最终进

入决赛的球队，将获得2650万欧元的

奖金，冠军奖金为1550万欧元，亚军

将获得1100万欧元。

2016-2017赛季，尤文图斯通过

欧冠拿到的比赛奖金超过1亿美元。

这还不算尤文图斯自己通过欧冠每

个比赛日获得的门票等收入。

相比之下，亚冠更像是俱乐部的

荣誉之战。 2019亚冠单场胜平奖金，

已经和过去相比大幅提高了。从小组

赛开始到决赛分别如下：小组赛胜：5

万美元；平：1万。各阶段晋级奖金：16

强：10万；8强：15万；4强：25万；亚军：

200万；冠军：400万美元。

亚冠倒是一直会有一笔客场差

旅费补贴，今年的差旅费和以往不同

的是资格赛阶段（Preliminary Stage）

也开始发放补助了，以往是只从附加

赛起才发补助。补贴标准分别为资格

赛：2万美元；附加赛：2万；小组赛：3

万；16强：3万；8强：3万；4强：3万；决

赛：6万。

欧冠和亚冠的差距，不仅仅是竞

技水平啊。

欧冠名利双收
亚冠差距巨大

在东亚杯首场对日本队的比赛中，

姜至鹏腾空飞脚踢中桥冈大树，裁判仅

出示黄牌， 赛后在接受采访时他说，是

自己先断到了球，对手是用头碰了自己

的脚，而不是自己直接踹到了他。

这番言论和相关视频，这两天在舆

论场被反复播放，不断发酵，成为一个

全民话题，姜至鹏可谓是一脚“破圈”。

在我看来，姜至鹏这次犯了一个小

错，一个大错。

他这一脚， 即便真如他说的那样，

并非故意，而且先碰到了球，也不影响

这是一个绝对红牌判罚的判断。因为在

足球规则手册第12章第3节关于 “犯规

与不正当行为的纪律处罚”一节中明确

写道：“队员用单腿或双腿从对方球员

正面、侧面或后面，用过分力量或危及

对方队员安全的蹬踏动作抢截球，均视

为严重犯规。 ”

有意还是无意，先碰到人还是先碰

到球，这些根本不是判断的要件。 上赛

季联赛，保利尼奥有一个类似的动作就

吃到了红牌———保利尼奥还是背身的

情况下抬脚过高，比起姜至鹏来，显然

无意的成分更大，但这并没有帮助他免

责。 在国际赛场上，名将因抬脚过高吃

到红牌的例子也不少， 比如纳尼和穆

勒。

有些犯规，要判断有意无意，更多

的犯规，是看可能造成的后果。 国际足

联修订规则的逻辑也是如此，例如巴斯

滕被犯规重伤之后，背后铲球最终被定

义为直接红牌犯规———相比起一些犯

规动作可能造成的严重后果，国际足联

的选择是，出于保护球员的考虑，宁可

从严，哪怕会因此让足坛少了一些妙到

毫巅又不伤人的铲抢镜头。

而真正把姜至鹏推上舆论风口浪

尖的，与其说是他的这一脚，不如说是

他赛后的言论。 姜至鹏可能没想明白，

自己说的， 明明句句属实———没恶意

（至少他自己相信）、先碰到球（录像可

证），对方没受伤也没抗议，裁判也没写

进赛后报告，怎么就不对了呢？

他的问题不在于他“说了什么”，而

在于“没说什么”。 他什么都说了，唯独

少了对对手说的一声 “抱歉”。 无论如

何，你的一脚正中对方脑袋，说一声“骚

瑞”，不为过吧，即便你的发音像朱丹一

样。 这是对对手和这项运动的基本尊

重。

然而人们听到的只有他的辩解。当

然，辩解是他的权利，这没错，但他不该

忘记，踢到人就要说“对不起”，无论作

为球员还是作为普通人，这都是义务。

一脚踢到对方脑袋， 纵然情有可

原，仍然是错；而一脚踢到对方脑袋后

第一时间不是道歉而是委屈满满、自信

满满的自辩，才是更令人失望之处。

“这样的动作在这样的比赛当中去

出现，在国家队的层面的比赛当中去出

现，我觉得确实是，以后还是需要注意

的吧。 ”姜至鹏的话里，有一个地方，本

来可以是留给“对不起”，可惜，他用一

个停顿，跳了过去。

世界反兴奋剂组织（WADA）本

周在瑞士洛桑通过决议：对俄罗斯禁

赛四年，其中包括未来四年举办的奥

运会、世界锦标赛等各项目的世界性

比赛。

太狠了点！ 但不狠真没“招儿”，

世界反兴奋剂组织干不过门捷列夫

的后辈们。

咱是一个理工男，当年高考背诵的

门捷列夫《元素周期表》几乎印在了脑

子里。 直到今天我还能竖着背“氢锂钠

钾铷铯钫，铍镁钙锶钡镭。硼铝镓铟铊，

碳硅锗锡铅……”也能横着背“氢氦锂

铍硼碳氮氧氟氖钠镁铝硅磷硫氯氩钾

钙钪钛……”没办法，就是学习好，就是

记忆力好， 受门捷列夫化学影响极深。

这本事要感谢当年我们北京实验中学

化学老师陈乾，师道尊严！ 她上课就点

我“站起来”背《元素周期表》。

兴奋剂这东西，一向是“道高一尺，

魔高一丈”。

你说世界反兴奋剂组织（WADA）

这帮研究“反”兴奋剂的科学家，要跟俄

罗斯叫板？要跟那些“研究”兴奋剂的门

捷列夫后辈斗化学元素？玩猫捉老鼠游

戏？ 根本就不是一个档次的同学！ 想跟

世界顶尖师傅这儿玩化学研究成果？那

简直就是鲁班门前弄大斧，关公面前耍

大刀，北京西直门立交桥聊堵车。

所以WADA真没办法， 也只能蒙

眼挥刀，世界上什么体育比赛都不让你

俄罗斯参加！ 都不带你俄罗斯玩了！ 不

管是吃兴奋剂的，还是不吃兴奋剂的俄

罗斯运动员，一概封杀。

站在俄罗斯一边，喀秋莎站在那俊

俏的山上，必须痛斥WADA的乱断案。

如今的兴奋剂检测这么严格，飞行药检

这么不惜代价，一旦查出服用兴奋剂就

该严格处罚。 但是WADA采取胡一刀

“一刀切”的蛮不讲理刀法，把俄罗斯运

动员集体斩杀，甚至把历史清白的运动

员也株连九族，这就不公平！ 所以我支

持俄罗斯奥委会上诉，为那些无辜的运

动员争回实现奥林匹克梦想的权利。

当然了，站在世界反兴奋剂组织立

场上，他们拿俄罗斯化学科技水平也真

没办法。 记得当年俄罗斯世界杯，俄罗

斯队在阿尔捷姆·久巴等球星奋力拼杀

下，一举打进八强。 我去圣彼得堡泽尼

特足球俱乐部考察过，俄罗斯队确实有

打进世界杯八强的实力。 但美国、英国

就一直攻击俄罗斯队使用了兴奋剂，却

查不出问题所在。 后来有人发现了端

倪，拍到了俄罗斯运动员入场前吸“氨

气”。

“氨气” 不属于WADA公布的禁

药，也不是国际足联的禁用品。但是“氨

气”的吸入确实能刺激和提高运动员的

注意力，通过化学反应能改善运动员身

体里的氧气供给，其激发运动员能力的

效果和“兴奋剂”完全一样。所以2018年

世界杯指责俄罗斯的英美记者也没辙，

这也难怪俄罗斯网友跟帖“门捷列夫老

师欣慰地笑了”。

当年英国球星亨利也曾被查出吸

“氨气”，后续没人说这是“兴奋剂”，关

键还是运动员的能力。您让中国足球队

也每人手里捏一个棉花球，上场前也吸

几口“氨气”？该打不过叙利亚还是打不

过。

兴奋剂这东西，就跟“捉奸在床”一

样，抓到了，就当严罚！ 但不能因为“本

事”比不上门捷列夫的后辈们，就一股

脑斩杀整个俄罗斯，这确实让普京总统

很生气。

跟门捷列夫
的后辈叫板

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

见义勇为

●李铁挂帅的国足在东亚杯的

首战对日本队，1比2败阵。这一支国

家队完全是因为里皮的甩锅集结

的。 里皮认为他的任务只是保证国

足从世界杯亚洲区的40强中杀进之

后的12强赛， 因此他不但拒绝了出

战东亚杯赛， 还下了军令禁止他的

国家队球员去参加东亚杯。 所以李

铁被足协招入国足。 因为有正版的

国足主帅里皮与正版的国足球队存

在，李铁只能称为国足代理主教练，

他率领的球队或称为国足二队或称

为国足集训队。一句话，李铁不算是

名正言顺的中国男子足球队的大

帅， 跟随他的球员也似乎变为了乌

合之众、草莽英雄、江湖好汉，反正

不是正牌的国足。 在这样令人尴尬

的局面下，李铁能够挺身而出，他的

队员能够招之即来， 这可以评得上

足球场上的“见义勇为”楷模了。 这支

李家军压力山大， 一旦在东亚杯上成

绩差强人意， 那么这支球队的将帅都

会被痛骂、臭骂、恶骂的。 没有好果子

吃的。能挺身而出、见义勇为不是那么

便当的。

●国足现在与日韩球队交手少

了。20年之前，中国、日本、韩国都是亚

洲一流球队，常常是有切磋的机会。后

来国足的战绩一落千丈， 从亚洲一档

跌进了二档、三档。当下与国足来纠缠

的已经是菲律宾、越南、新加坡了。 这

次东亚杯是一次好的锻炼机会， 可以

与日、韩国家队比比身高、量量体重、

试试力量的。 里皮的放弃只说明他只

怕丢丑、丢面子。国足的有限锻炼机会

并没有令里皮珍惜。 里皮的逃跑只证

实了一个外国人如果只看重了金钱，

那么他是不会在乎什么球队的尊严与

荣誉的。21年国足没有胜过日本队了。

这些年里来国足挂帅的外国人是一拨

又一拨。 这些洋帅都没能赢下东瀛球

队， 凭什么要求李铁的首战就要拿下

对手呢？ 1比2告负，我看不坍台的，可

以了。 对李铁、李家军要的是多鼓励、

多打气。

●扫了一遍，足坛的舆论对李铁、

李家军多数的评论还是宽容的。 只有

南边的粤媒还有为里皮在招魂的言

论：“从缺乏边路突破这一点来看，国

足原主帅里皮坚持使用艾克森打左边

锋不无道理……” 里皮带正版国足打

叙利亚队，1比2。李铁带二版国足打日

本队，1比2。难道叙利亚的实力就等同

于日本队吗？看不得李铁干好，看不得

这支国足踢好， 这只有里皮还留在神

州的遗老遗少们才会有这样的心态。

唉。 作孽作孽。

日本三队？

姜至鹏应该
跟朱丹学Sorry

一晨不染
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